

**De:** SMIPAC <ceyrat@comint2.fr>  
**Envoyé:** dimanche 9 avril 2023 09:30  
**À:** freddy.le.saux@wanadoo.fr  
**Objet:** SMIPAC - demande de contact



Bonjour,

**Vos coordonnées :**

Monsieur Freddy LE SAUX  
Société : Particulier  
Fonction : Militant associatif  
Votre téléphone : 06 13 20 77 01  
Votre E-mail : [freddy.le.saux@wanadoo.fr](mailto:freddy.le.saux@wanadoo.fr)  
Votre message : *Monsieur le président du SMIPAC,*

*A la lecture des nombreuses contributions envoyées, il est à noter que globalement les élus sont favorables à votre projet et les défenseurs de l'environnement sont contre au nom de la défense du vivant. Les élus seraient-ils de dangereux destructeurs du vivant et de la nature ? Les environnementalistes seraient-ils des obscurantistes contre le progrès et le développement économique ? Non bien sûr, mais de quoi parlons-nous ?*

*Nos élus veulent faire revivre leurs communes qui se sont vidées de leur population depuis 70 ans. On ne saurait le leur reprocher. Les paysans ont été remplacés par le pétrole (la mécanisation et la chimie) pour aller en ville faire tourner les usines et maintenant les services. Nous avons appelé cela le progrès. Ce que nous avons appelé le progrès a toujours été lié à une consommation sans cesse croissante d'énergie et de ressources naturelles ou minérales. Or de nombreuses ressources sont déjà en tension et ont dépassé leur pic de production (le pétrole conventionnel en 2008), bientôt le cuivre, l'argent... Il faut l'admettre, même si c'est dur à entendre, nous sommes à la fin d'un monde, l'idée même de développement est à revoir. La revitalisation de nos territoires ne viendra pas d'en haut. N'attendons pas la venue de quelque bienfaiteur extérieur qui nous amènera emploi et richesse. Avec le déclin énergétique et tous les désordres engendrés par notre monde thermo-industriel, ce monde est condamné à terme. Alors il faut faire avec ce que nous avons sur nos territoires. Nous sommes une région avant tout agricole. Plus de 90% des produits agricoles locaux sont exportés, et dans le même temps plus de 90% de l'alimentation est composée de produits agricoles importés (<https://crater.resiliencealimentaire.org/>). C'est une fragilité dans le monde qui vient. Il est plus que temps de repenser notre modèle agricole et alimentaire. Nos élus locaux peuvent participer à cette mutation en travaillant avec les organisations citoyennes qui travaillent à cette évolution et cette revitalisation inéluctable du monde agricole. Dans le monde, on observe que moins il y a d'énergie disponible par personne dans un pays, plus il y a de paysans. L'Europe est déjà sous tension énergétique.*

*Quand nous en auront fini avec le pétrole, nous redécouvrirons que la seule richesse qui nous reste ce sont les terres agricoles seules capables de nous nourrir et de nous fournir de nombreux services systémiques. La terre agricole est le premier capteur d'énergie solaire par la photosynthèse qui est le premier maillon de toute la chaîne alimentaire. Les panneaux photovoltaïques ne produisent que de l'électricité.*

*Nos sociétés industrielles ont choisi la facilité avec l'usage des énergies fossiles, mais nous savions depuis longtemps leurs limites : à la fin du XIXème, la question de l'usage du charbon selon Jevons se résumait à « un choix historique entre une brève grandeur et une longue médiocrité » ! Jean Baptiste Fressoz Christophe Bonneuil "L'événement Anthropocène"*

*Nous voilà arrivés à la fin de la période de brève grandeur, il est plus que temps de repenser notre monde sur d'autres bases et cesser la fuite en avant.*

*Recevez Monsieur le président mes plus sincères salutations.*

*Freddy Le Saux  
Ancien responsable d'ALDER Climat Énergie  
Ancien membre du CESER Nouvelle-Aquitaine*

Cordialement,

SMIPAC

Ce message et toutes les pièces jointes sont établis à l'intention exclusive de ses destinataires et sont confidentiels. Si vous recevez ce message par erreur, merci de le détruire et d'en avertir immédiatement l'expéditeur. Toute utilisation de ce message non conforme à sa destination, toute diffusion ou toute publication, totale ou partielle, est interdite, sauf autorisation expresse. L'internet ne permettant pas d'assurer l'intégrité de ce message, SMIPAC décline toute responsabilité au titre de ce message, dans l'hypothèse où il aurait été modifié.